

**Título** Cuerpos vaciados por el paradigma biomédico

---

**Tipo de Producto** Publicación Científica

---

**Autores** Meo Laos, Verónica

---

Artículo Completo en: <https://arkhoediciones.com/analectica/analectica/index.php/analectica/article/view/235>  
Revista Analectica. Publicación bimestral. Pensamiento crítico decolonial

## Código del Proyecto y Título del Proyecto

---

C19S02 - Humanización de los servicios de salud pública: estudio de caso en el hospital de Lezama

---

## Responsable del Proyecto

---

Meo Laos, Verónica

---

## Línea

---

Salud

---

## Área Temática

---

Administración y Recursos Humanos

---

## Fecha

---

Marzo 2019

---

**INSOD**

Instituto de Ciencias Sociales y Disciplinas  
Proyectuales

FUNDACIÓN  
**UADE**

## Cuerpos vaciados por el paradigma biomédico

Verónica G. Meo Laos (INSOD – UADE)

## Cuerpos vaciados por el paradigma biomédico

### *Bodies emptied by the biomedical paradigm*

Verónica G. Meo Laos (INSOD – UADE, Universidad Argentina de la Empresa)

[vmeolaos@uade.edu.ar](mailto:vmeolaos@uade.edu.ar)

---

### *Resumen*

La premisa de este artículo es que con la epistemología mecanicista que postula al cuerpo como factor de individualización se abre el camino para una biología y una medicina positivas que traen como consecuencia un dualismo entre el cuerpo, que representará lo material, mensurable y objetivable y la persona, asociada a lo espiritual, social y psicológico. A partir de allí se establecen las bases para una práctica biomédica en tensión entre el cuerpo y el sujeto que requiere de mecanismos de control, de regulación y de normalización donde los cuerpos deben ser disciplinados.

A través de la metáfora del participio *vaciado* y la aplicación del concepto como significante vacío en diferentes situaciones comunicativas vinculadas a la medicina -desde la práctica odontológica a la histerectomía- se indaga en la polisemia de la palabra y se cuestiona la manipulación de los cuerpos como fragmentos objetivables disponibles para ser intervenidos. Para ello se recurre a testimonios orales a la manera en que lo hacen los historiadores orales. O sea que, a través de la oralidad, se dispara la memoria para construir una fuente que sea un aporte para poder comprender de una forma más acabada procesos sociales.

*Palabras clave: significante vacío, cuerpo, vaciado, biopolítica.*

## **Cuerpos vaciados por el paradigma biomédico**

Verónica G. Meo Laos (INSOD –UADE)

### *Abstract*

*The premise of this article is that the mechanistic epistemology that posits the body as a factor of individualization opens the way for a positive biology and medicine that brings as a consequence a dualism between the body, which will represent the material, measurable and objectivable and the person, associated with the spiritual, social and psychological. From there, the foundations are established for a biomedical practice in tension between the body and the subject that requires mechanisms of control, regulation and normalization where bodies must be disciplined.*

*Through the metaphor of the emptied participle and the application of the concept as an empty signifier in different communicative situations linked to medicine -from dental practice to hysterectomy- the polysemy of the word is investigated and the manipulation of bodies is questioned. Objective fragments available for intervention. For this, oral testimonies are used in the way that oral historians do. That is, through orality, the memory is triggered to build a source that is a contribution to be able to understand social processes in a more finished way.*

*Keywords: significant empty, body, emptying, biopolitics,*

## Cuerpos vaciados por el paradigma biomédico

Verónica G. Meo Laos (INSOD –UADE)

### Introducción

*Para Luis y Lourdes, por su valentía y generosidad.*

La propiedad del lenguaje que consiste en que una palabra tenga el mismo sonido y la misma escritura pero su significado y, a veces incluso su función, sean distintos de acuerdo al contexto o según el contexto en que se la use se denomina polisemia. El lingüista John Lyons menciona dos características fundamentales de aquélla: la identidad lexemática y la multiplicidad de significados (1997, p. 85). Estos significados no se encuentran aislados entre sí sino que están relacionados. Con identidad lexemática se hace alusión al hecho de que la polisemia opera en lexemas únicos, es decir, que se centra en los diferentes significados que pueda tener una palabra. Además, la polisemia puede ser de dos tipos: lineal y no lineal. Las relaciones de significado en la polisemia dependen de la inclusión o no de un significado dentro de otro. Si existe tal inclusión, o sea un significado general que engloba a otro particular, hablamos de polisemia lineal. De lo contrario, la relación es no lineal y su extensión de significado dependerá de los procesos metafóricos y metonímicos.

Ahora bien, ¿Cuáles son las principales causas que inducen a la multiplicidad de significados de una palabra? Para ciertos autores (Ullman 1967; apud Otaola Olano, 2004 citado por Conde Rubio, 2018) la polisemia se fundamenta en los cambios de aplicación de las palabras, la especialización de un medio social, el lenguaje figurado y la influencia extranjera o préstamo semántico. Los tres primeros procedimientos corresponden a la divergencia semántica (Gutiérrez Ordóñez, 1992 citado por Conde Rubio, 2018). Es decir que es el resultado de emplear la palabra para designar nuevas realidades lo que puede conducir a la especialización de esa palabra en un determinado ámbito; o bien, para utilizarla de forma figurada mediante procesos de metáfora o metonimia. También influyen en este sentido los préstamos de otras lenguas.

En cuanto a la relación no lineal, es decir, cuando la extensión del significado depende de procesos metonímicos y metafóricos, la polisemia de la palabra *vaciado* en cuanto al cuerpo es aplicable en el contexto del sistema de salud en general y dentro del paradigma biomédico en particular. El participio pasado del verbo “vaciar” cumple la función de pronombre, el *vaciado*, cuando se aplica en práctica odontológica y es adjetivo cuando acompaña al sustantivo cuerpo. Si la situación